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刘伟：张代表您好！政府工作报告提
出，聚力增进民生福祉，夯实共同富裕基
础。坚持尽力而为、量力而行，兜牢基本
民生底线，加快补齐民生领域短板，努力
形成经济发展与民生改善的良性循环。
请问武都区在增进民生福祉方面有哪些
好的经验和做法？

张立平代表：政府工作报告指出，民
生福祉改善，促进了富民兴陇共建共享，
我省多措并举保障改善民生，群众获得感
幸福感安全感明显增强。

过去一年，武都区始终把保障和改善
民生作为一切工作的出发点和落脚点，民
生领域支出达 41.33 亿元，占一般公共预
算支出的84.26%，民生底线被牢牢守住，
许多群众关心关注的热点难点问题得到
解决。

我们共完成29所中小学扩建项目，武
都区两水第二小学、两水幼儿园、安化幼
儿园、陇南市实验小学分校建成投用，新
建了武都实验中学宿舍楼和餐厅，学校基
础设施更加完备，城区教育布局更加优
化。加强区域医共体建设，区级医院与乡
镇卫生院社区卫生机构建立紧密型医联
体。大力实施基层中医药服务能力提升
工程，实施了中医馆建设项目，让群众在
家门口享受到医疗服务。稳岗就业保障
有力，加强动态跟踪监测，对暂时不能出
门、滞留在家的劳动力，通过公益性岗位、
以工代赈项目，以及区内企业和乡村就业
工厂（帮扶车间）积极吸纳务工就业，5.34
万人实现就近务工就业。强化劳务技能
培训，拓宽劳务输转渠道，共完成劳动力
输转13.83万人。

我们高度重视集中供暖工作，及时实
施了集中供热热源增容提标及管网改造
项目，并依托老旧小区改造项目对8个小
区供热管网进行了更换和改造，新增供热
能力 100 万平方米，让群众房暖心更暖，
让幸福民生更有温度。

刘伟：下一步，围绕贯彻省两会精神，
武都区在保民生方面有哪些具体的谋划
和部署？

张立平代表：我们坚持以人民为中心
的发展思想，紧盯民生领域欠账、把握生

活需求变化，聚焦群众关心的急难愁盼问
题，每年办好一批民生实事，让人民群众
生活年年都有新改善、一年更比一年好。

一是全力促进就业创业。千方百计稳
住扩大就业，全面落实就业创业和激励城
乡居民增收各项措施，重点解决好高校毕
业生、农民工、退役军人、防返贫监测对象、
城镇就业困难人员等重点群体就业问题。

二是坚持教育优先发展。优化武都
城区学校布局，加快推进钟楼小学、城关
中学、莲湖幼儿园改扩建工作，启动建设
东江第二初级中学，持续加大公办优质学
位供给。全面深化教育领域综合改革，促
进基础教育均衡发展。

三是加快健康武都建设。深化公立
医院综合改革，抓好区第一人民医院、区
中医院“三甲”医院创建工作，持续完善乡
村医疗卫生服务体系，促进医疗资源提质
扩容和区域均衡布局，不断提升基本公共
卫生服务水平。

四是健全社会保障体系。扩大城乡居
民社会保险覆盖面，加强养老服务体系建
设，完善特殊困难群体兜底保障制度，推动
城市公共服务体系向镇、村延伸，逐步建立
健全城乡一体的基本公共服务体系。

当前，春节临近，我们全力抓好猪肉、
蔬菜、禽蛋、药品等重要民生商品保供稳
价，抓好交通保通保畅、农民工工资支付、
慰问困难群众等工作，加强应急处置、物
资储备、“迎峰度冬”电力保供等工作，确
保人民群众过一个安定温暖祥和的新春
佳节。

刘伟：马委员您好！政府工作报告中
提出，优化提升医疗服务，推进国家级重
点专科、优势学科、疑难病诊治和省级区
域医疗中心建设，提升省市县医院服务水

平和急危重症救治能力。请您谈一谈，对
于急危重症患者的救治，我省还需要在哪
些方面发力？

马莉委员：作为新一届省政协委员，
两会期间，我认真聆听了政府工作报告。
报告中指出，过去一年，政府在三个方面
倾心最重、用力最大，其中关乎民生福祉
的大事之一就是坚决有力防控疫情。

新冠病毒感染实施“乙类乙管”后，省
卫健委成立省级危重症救治专家组，集结
省级医院重症医学专家实行市县级医院
包干制，以线上会诊等方式指导各级医院
开展救治，有效提高了危重症患者的救治
成功率。

政府工作报告中提出，实施86个县市
区医院重症救治能力提升工程，新增重症
床位 860 张。这充分体现了政府的重视
程度，必将带动我省各级医院，特别是基
层医院重症救治能力稳步提升。

面对新形势，我们还需要在人才培
养、学科建设、设施规模等方面发力。兰
大二院重症医学科是全省亚专业分化清
晰、医疗服务内容丰富、专科特色优势明
显的学科。随着国家紧急救援基地、重大
疫情防治基地及国家临床专科能力建设
项目在兰大二院落地，将起到以点带面的
效果，有助于补齐我省重症医疗资源不足
及技术能力短板，尽快缩小与全国先进省
份的差距。

刘伟：请问兰大二院作为省级三甲医
院，如何发挥自身优势帮扶基层医疗机构
提升患者救治能力？

马莉委员：兰大二院是一所集医疗、
急救、教学、科研、预防、保健、康复于一体
的大型综合性三级甲等医院。凭借专科
和人才优势，医院率先在全省启动专科联

盟建设，与省内外200余家医疗机构在人
才培养、医疗资源共享、双向转诊等方面
签订协议。特别是在帮扶省内基层医院
方面，兰大二院专科联盟以优势学科、特
色专科和技术为纽带，与基层医院建立业
务指导与合作机制，带动基层提高专科重
大疾病救治能力，让优势学科和新兴学科
辐射更广，有力提升医院在全省乃至西北
地区的认可度。

随着兰大二院紧密型专科（技术）联
盟建设工作启动，医院牵头建设消化内镜
中心技术联盟、听力诊断技术联盟、甘肃
省脑卒中中心技术联盟 3 个试点技术联
盟，成为我省牵头建设技术联盟最多的医
院。我们通过以下几个方面，对基层医院
开展帮扶。

一是派驻相关专业人才对基层医务
人员手把手带教指导。同时，选派专家定
期赴相关医院坐诊、手术、教学查房，开展
义诊、学术讲座、疑难重症会诊等。

二是建立双向转诊患者绿色通道，确
保成员单位上转患者治疗的连贯性和延
续性。

三是制定面向合作医院的人才培养
计划，招收合作医院医师前来免费进修，
组织集中培训和专项考核。优先招收合
作医院委派的规范化培训住院医师，开展
各类专项培训。

总之，我们通过医联体模式让省级三
甲医院带动基层专科发展，帮助县级医院
完善学科布局、细化学科建设，从科室管
理、人才培养、医疗技术、科学研究等全方
位提升基层医院的诊疗水平和医疗服务
能力。

新甘肃·甘肃日报记者 王睿君
文洁 整理

兜牢民生底线 增进民生福祉

1月18日，省人大代表、陇南市
武都区委副书记、区长张立平，省政
协委员、兰州大学第二医院重症医
学科主任马莉两位嘉宾走进甘肃日
报社、甘肃日报报业集团、甘肃新媒
体集团两会“总编辑会客厅”，与甘
肃日报社副总编辑刘伟就如何进一
步增进民生福祉的话题展开对话。

总编辑会客厅
省 两 会 访 谈

履职故事 马越垠委员：既做建言者 更做实践者
“一直以来，我都十分关注康养及大

健康产业。近两年来，随着‘健康清水’工
作的不断推进，清水县逐渐形成了涵盖中
医保健、温泉疗养、生态功能康养、中药材
产业、健康食品、旅居养老的康养及大健
康产业群，文旅康养融合发展已具雏形。”
省政协委员，天水市政协副主席、清水县
委书记马越垠说。

马越垠在今年的省两会上提交了关
于发展康养及大健康产业的提案。“康养

及大健康产业是一个朝阳产业、绿色产
业，在健康中国战略背景下，有着广阔的
发展前景。”马越垠说，清水县立足资源禀
赋、抢占发展先机，聚力打造治未病中医
养生、温泉疗养、生态功能康养、文艺润心
养生四大养生品牌，发展以中药材种植、
大健康产品加工为主的大健康产业，取得
了积极成效。截至目前，全县共建成“治
未病·清水中医养生馆”51家。建设温泉
大景区，开发“温泉+中药”“温泉+汗蒸”等

疗养项目。打造生态功能康养区6个，种
植道地优质中药材10万亩。清水县也入
选全国全域森林康养试点建设县、2022年
中国体育旅游目的地城市。

“我省是中药材资源大省，素有‘天然
药库’‘千年药乡’之称，《黄帝内经》养生
文化和岐伯、皇甫谧等特色中医药文化深
厚，发展康养及大健康产业具有得天独厚
的优势。”马越垠说。

为此，马越垠建议省里把康养及大健康

产业作为特色优势产业来发展，加大政策、
资金、项目、人才的支持力度，引导金融资
本、社会资本等参与产业建设，构建“专业培
养+技能培训+名师带徒”的康养人才培育体
系，为高质量发展打造新引擎、注入新动能。

“既做建言者更做实践者。”在采访
中，马越垠告诉记者，作为一名省政协委
员，要及时反映社情民意，认认真真提建
议，积极撰写提案，不折不扣抓落实。

新甘肃·甘肃日报记者 白永萍


